

ASSEMBLEE GENERALE

Procès-verbal
de la séance du mardi **30 avril 2024** à 18h00,
à Châtel-St-Denis

Présidence : Gilberte Schär
Secrétaire : Sylvie Rossmann, FPE
Présents : selon liste des présences annexée

Ordre du jour :

1. **Introduction**
 - 1.1 Ouverture de l'assemblée
 - 1.2 Désignation des scrutateurs
 - 1.3 Approbation de l'ordre du jour
 - 1.4 Contrôle des présences avec droit de vote
 2. **Approbation du procès-verbal de l'Assemblée générale 2023**
 3. **Rapports annuels**
 - 3.1 de la Présidente
 - 3.2 du représentant du Club du bois et de la forêt au Grand Conseil
 4. **Compte de résultat et bilan de l'exercice 2023**
 5. **Rapport des vérificateurs des comptes, approbation et décharge aux responsables**
 6. **Budget 2024**
 7. **Elections :**
 - 7.1 d'un membre du comité, représentant la SIA, section Fribourg
 - 7.2 des vérificateurs des comptes, pour une nouvelle période de deux ans
 8. **Mutations**
 9. **Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, Directeur des institutions, de l'agriculture et des forêts**
 10. **Propositions individuelles et divers**
-

1. Introduction

1.1 Ouverture de l'assemblée

La Présidente ouvre l'assemblée générale 2024 en saluant les membres présents et en souhaitant la bienvenue aux invités. Elle remercie la commune de Châtel-St-Denis pour son accueil ainsi que pour la visite guidée du bâtiment multisports du Lussy dans lequel siège l'assemblée.

Par gain de temps, elle renonce à citer les personnes excusées. Puis, elle souhaite la bienvenue aux membres en langue allemande.

Enfin, l'assemblée observe un instant de silence en mémoire des personnes décédées depuis la dernière assemblée.

1.2 Désignation des scrutateurs

La Présidente nomme deux scrutateurs : MM. Jean-Pierre Codourey et Pierre-Antoine Repond.

1.3 Approbation de l'ordre du jour

La Présidente fait remarquer que l'assemblée a été convoquée dans les délais prévus par les statuts et demande s'il y a des remarques à formuler sur l'ordre du jour proposé. Elle constate que ce n'est pas le cas.

Décision :

L'assemblée accepte à l'unanimité l'ordre du jour proposé.

1.4 Contrôle des présences avec droit de vote

La Présidente demande ensuite aux scrutateurs de compter les cartes de vote des membres présents. L'assemblée de ce jour compte 29 membres ayant le droit de vote. En cas de votation, le quorum se situe à 15 voix.

2. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée générale 2023

Le procès-verbal de l'Assemblée générale du 4 mai 2023 est publié en français et en allemand sur le site internet de l'Association. Sa lecture n'est pas demandée et aucune remarque n'est formulée.

Décision :

Le procès-verbal de l'assemblée générale du 4 mai 2023 est approuvé à l'unanimité des membres présents.

3. Rapports annuels

3.1. de la Présidente

Le rapport de la Présidente est annexé au procès-verbal.

Décision :

Le rapport de la Présidente est approuvé à l'unanimité.

3.2. du représentant du Club du bois et de la forêt au Grand Conseil

Le rapport du représentant du Club du bois et de la forêt est annexé au procès-verbal.

Décision :

Le rapport du représentant du Club du bois et de la forêt est approuvé à l'unanimité.

4. Compte de résultat et bilan de l'exercice 2023

Le compte de résultat et le bilan de l'exercice 2023 sont présentés aux membres par la secrétaire.

Après comptabilisation de CHF 64'719.05 de recettes et CHF 56'878.35 de dépenses, les comptes bouclent avec un bénéfice de **CHF 7'840.70**.

Le capital-fortune est ainsi porté au 31 décembre 2023 à **CHF 51'830.67**.

Au vu de ce résultat positif, le comité propose à l'assemblée de verser **CHF 5'000.00** à la « Provision pour actions futures », sachant que Lignum Fribourg devra puiser dans ses réserves pour sa participation à la Seisler Mäss en 2025 et **CHF 2'840.70** au capital-fortune.

5. Rapport des vérificateurs des comptes, approbation et décharge aux responsables

Les comptes 2023 ont été vérifiés par MM. Laurent Derivaz et Stéphane Nicolet en date du 23 avril 2023. La lecture de leur rapport est effectuée par M. Laurent Derivaz, qui en propose son approbation.

Décision :

Les comptes de l'exercice 2023 sont approuvés à l'unanimité, avec remerciements et décharge aux organes responsables. L'assemblée accepte de verser CHF 5'000.00 à la « Provision pour actions futures » et CHF 2'840.70 au capital-fortune.

6. Budget 2024

La secrétaire présente le budget 2024, qui prévoit un total de recettes de CHF 67'300.00 pour CHF 75'270.00 de dépenses, présentant une perte de CHF 7'970.00.

Décision :

Le budget 2024 est approuvé à l'unanimité des membres présents.

7. Elections :

7.1. d'un membre du comité, représentant la SIA, section Fribourg

Sur proposition du comité, la Présidente présente la candidature de M. Grégoire Vial, directeur de l'entreprise Charpentes Vial SA à Le Mouret, et propose à l'assemblée de l'élire au comité, en qualité de représentant de la SIA, section Fribourg.

Décision :

L'assemblée élit M. Grégoire Vial par acclamations.

7.2. des vérificateurs des comptes, pour une nouvelle période de deux ans

Conformément aux statuts, l'assemblée doit procéder à l'élection des vérificateurs des comptes pour une nouvelle période de deux ans. M. Laurent Derivaz ne se représentera pas car il a été nommé directeur de la FRECEM au 1^{er} juillet 2024.

Par ailleurs, M. Stéphane Nicolet n'étant plus le caissier de l'APFF, il ne se représentera pas non plus.

Par conséquent, la Présidente tient à les remercier de leur engagement pour Lignum Fribourg et leur remet une petite attention. Pour les remplacer, la Présidente, sur proposition du comité, soumet les candidatures de :

- Monsieur Olivier Longchamp, vice-président de l'AFMEC et
- Monsieur Ludovic Donzallaz, caissier de l'APFF

Décision :

L'assemblée élit par acclamations MM. Ludovic Donzallaz et Olivier Longchamp comme vérificateurs des comptes pour une période de deux ans.

8. Mutations

La Présidente informe que l'association compte actuellement 185 membres. Elle rappelle que lors de l'assemblée générale 2023, l'article 5 des statuts a été modifié, donnant ainsi le pouvoir aux membres du comité d'élire les nouveaux membres aussitôt leur demande d'affiliation envoyée. Ce changement permet aux nouveaux membres d'être directement intégrés dans l'association, sans devoir attendre la prochaine assemblée générale.

Par conséquent, elle a le plaisir d'annoncer l'admission de deux nouveaux membres « entreprise »:

- HS Habitat, Monsieur Frédéric Siffert, à Galmiz
- KPA Architectes, Monsieur Mathieu Bulliard, à Fribourg

En revanche, la Présidente fait part des démissions suivantes :

- Loric Amos
- Maurice Berthoud
- Steve Gallay
- Marco Gasparini

- Jean-Pierre Rossier
- La fondation Clos-Fleuri

De plus, selon les statuts, l'assemblée doit exclure un membre pour non-paiement de la cotisation. Il s'agit de l'entreprise Planifia, Monsieur Nicolas Baula.

Décision :

L'assemblée accueille les deux nouveaux membres cités ci-dessus par acclamations.

9. Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, Directeur des institutions, de l'agriculture et des forêts

M. le Conseiller d'Etat adresse à l'assemblée le message du Gouvernement en rappelant le rôle fédérateur que joue Lignum Fribourg, association incontournable pour la promotion du bois. Il confirme que le contrat de prestations qui lie l'Etat, par le biais du SFN, à Lignum Fribourg va perdurer ces prochaines années. Il tient à saluer la nomination de M. Grégoire Vial au comité, signe positif d'avoir la présence de la branche de la construction dans la filière bois. Puis, il remercie Lignum Fribourg pour son soutien annuel au Club du bois et de la forêt au Grand Conseil.

M. Castella rappelle que les défis climatiques auxquels notre société est confrontée forcent à agir en renforçant la promotion du bois dans les constructions étatiques et en cherchant des solutions pragmatiques pour renforcer et augmenter la capacité d'adaptation des forêts, lesquelles doivent conserver leur fonction vitale.

Ensuite, la parole est donnée à M. François Genoud, préfet de la Veveyse, qui adresse quelques mots à l'assemblée.

10. Propositions individuelles et divers

Aucune proposition individuelle n'est parvenue au secrétariat, conformément à l'article 11 des statuts.

La parole n'étant plus demandée, la Présidente clôt l'assemblée en remerciant les membres pour leur soutien et leur confiance. Elle adresse également ses remerciements aux organisations de la filière bois du canton de Fribourg, au Conseil d'Etat du canton de Fribourg, à la DIAF, à la direction du Service des forêts et de la nature, aux membres du comité Lignum Fribourg, aux membres du Club du bois et de la forêt au Grand Conseil, au Cedotec et à la Fédération Patronale et Economique pour sa précieuse collaboration.

L'assemblée est ensuite conviée à un apéritif dînatoire sur place.

Association Lignum Fribourg



Gilberte Schär
Présidente



Sylvie Rossmann
Secrétaire

**ASSEMBLEE GENERALE - MARDI 30 AVRIL 2024
CHÂTEL-ST-DENIS**

	Nom	Prénom	Fonction / entreprise
1	Alibert	Philippe	ForêtFribourg, membre du comité
2	Barras	Eric	Châtel-sur-Montsalvens
3	Bavaud	Thierry	Vice-syndic commune Châtel-St-Denis
4	Beaud	Bernard	Scierie Beaud SA
5	Beaud	Jean-François	Membre du comité
6	Beaud	Sylvain	Beaud Ingénieurs Bois Sàrl
7	Bortoluzzi	Flavio	Grand Conseil
8	Brügger	Adrian	Président du Grand Conseil
9	Bulliard	Mathieu	kpa architectes
10	Carrard	Alexandre	Bloechle Cuisines SA / membre du comité
11	Castella	Didier	Conseiller d'Etat, Directeur DIAF
12	Charlet	Pascal	Fédération Patronale et Economique
13	Codourey	Jean-Pierre	Scierie Codourey SA
14	Demiéville	Abel	Bois Ril SA
15	Derivaz	Laurent	AFMEC
16	Donzallaz	Myriam	Lutz Architectes
17	Ecoffey	Patrick	Co-président APFF / membre du comité
18	Gaillard	Bertrand	Club du bois et de la forêt Grand Conseil / G. Risse SA / Commune de La Roche
19	Genoud	François	Préfecture de la Veveysse
20	Glasson	Benoît	Glasson Charpentes / membre du comité
21	Grandjean	Fabrice	EPF Grandjean
22	Gruber	Alexander	Gutknecht Holzbau SA / vice-président Lignum
23	Ingold	Daniel	Cedotec
24	Isoz	Garry	Les Diablerets
25	Jaquier	Christophe	o charrière architectes SA
26	Krähenbühl	Alain	Ecole professionnelle artisanale et commerciale Bulle
27	Longchamp	Olivier	Ebénisterie M. Bovet SA succ. O. Longchamp
28	Lötscher	Thomas	Deutsch-Freiberger Zimmer- und Schreinermeister-Verband
29	Marti	Vincent	Samvaz SA
30	Menoud	Laurent	Commune d'Attalens
31	Michellod	Savio	Grand Conseil
32	Niquille	Pascal	Commune de Val-de-Charmey
33	Oberson	Frédéric	Maurice Beaud Fils Constructions SA
34	Pasche	Etienne	Pasche et Dubath SA
35	Pasche	Nicolas	Pasche et Dubath SA / membre du comité
36	Pipoz	Alexandre	Forêt Gruyère
37	Repond	Pierre-Antoine	Pascal Repond & Fils Sàrl
38	Rossmann	Sylvie	Secrétaire Lignum Fribourg
39	Sallin	Pascal	Robert et Pascal Sallin SA / AFMEC
40	Schaller	Dominique	Service des forêts et de la nature SFN / membre du comité
41	Schär	Gilberte	Présidente Lignum Fribourg Freiburg
42	Schorderet	Gilles	Ancien président / membre
43	Schuwey	Jean-Claude	membre
44	Schuwey	Xaver	Deutsch-Freiberger Zimmer- und Schreinermeister-Verband
45	Seydoux	Dominique	Commune de Vaulruz
46	Sudan	Léonie	Ecole professionnelle artisanale et commerciale Bulle
47	Tornare	François	Tornare Alexandre & Fils / membre du comité
48	Trottier	Luc	Lutz Architectes
49	Vial	Grégoire	Charpentes Vial SA
50	Volery	Jean-Marc	Volery Frères SA
51	Yersin	Laurent	Samvaz SA

RAPPORT D'ACTIVITES 2023 DE LA PRÉSIDENTE

Gilberte Schär



Actualité filière bois

C'est certain, le changement climatique joue un rôle important sur notre matière première : la forêt. En été 2023, de sérieux sinistres ont causé du tort à la forêt. Les incendies en Valais, par exemple, où plus de 100 hectares de forêt au-dessus de Bitsch/Ried-Mörel (VS) ont été détruits.

Nos bûcherons ont dû retrousser leurs manches pour sécuriser les immeubles (env. 4'500 endommagés) et habitants de La Chaux-de-Fonds, à la suite de ce violent orage. La tempête a engendré des dégâts sur plus de 700 hectares.

En outre, en octobre-novembre 2023, des crues exceptionnelles ont provoqué des masses de dépôts de bois dans notre canton, essentiellement sur les lacs de la Gruyère et Schiffenen. Ces bois flottants peuvent être nuisibles aux barrages de notre canton.

Les différentes actions, tant au niveau fédéral que cantonal, sont bien intentionnées et ont leur raison d'être. Cependant, elles ne pourront pas remédier systématiquement aux forces de la nature.

En avril 2023, ForêtSuisse a lancé une campagne de promotion de la forêt. Son objectif est de transmettre les différentes fonctions de la forêt et du bois au grand public.

Le canton de Fribourg est très actif au niveau des actions de la protection de l'environnement : le plan climat, la stratégie de développement durable, la biodiversité, la protection des sols fribourgeois, toujours en relation avec les actions mises en place au niveau national, sont appréciées. Je profite de l'occasion pour remercier le Service des forêts et de la nature de nous associer aux consultations touchant les milieux du bois, dans le cadre de la Commission consultative pour la forêt. Les professionnels en la matière, forestiers-bûcherons, contremaîtres et ingénieurs, sont connaisseurs du terrain. Leur permettre de donner leur avis et de tenir compte de leurs requêtes contribuent à prendre soin et à gérer nos forêts de manière optimale.

L'utilisation du bois bostryché est un thème d'actualité. Malgré une coloration légèrement bleutée, le bois conserve toutes ses propriétés mécaniques. Valoriser ce bois et encourager son utilisation sera toujours bénéfique pour notre secteur.

La promotion de la filière bois reste notre objectif primordial. Il est donc de notre devoir de saluer et mettre en valeur les actions y relative. J'en citerai une, comme exemple, car elle est originale : « un appartement loué ... un arbre planté ». Les Gérances Giroud, lors de la mise en location d'appartements d'un éco quartier à Marly ont effectivement, lors de la location d'un appartement, en collaboration avec l'entreprise Limat, planté un arbre. Au total, 90 chênes ont été plantés dans le bois de la Rassmatta.

Encourager les jeunes à se lancer dans les professions de la filière bois fait partie de nos devoirs. Le comité de Lignum Fribourg a d'ailleurs invité lors de séances internes M. Christophe Nydegger, Chef de service de la formation professionnelle et M. Thomas Di Falco, Chef du Service de l'orientation professionnelle. D'une part, il était important de situer dans notre économie le poids de la formation du secteur bois et, d'autre part, de valoriser les professions du bois également auprès des élèves venant des classes prédisposées au collège/gymnase. D'où l'importance d'être présent lors de manifestation organisées pour les élèves de classes terminales, afin de les renseigner au mieux sur l'attractivité de nos professions. Et même d'encourager des actions touchant les familles et enfants comme celle entreprise à Belfaux en avril 2023, sous l'égide de ForêtFribourg, au cours de laquelle un arbre par membre de la communauté des Robins des bois était planté. Sensibiliser les enfants en bas âge aux bienfaits de la nature et de la forêt est aussi bénéfique pour tout un chacun.

Représentativité Lignum / presse

2023	Manifestation, présence Lignum Fribourg
Janvier	Assemblée générale de l'Association du personnel forestier APFF
Février	Rencontre des CAR romandes lors du Salon Bois à Bulle
Mars	Mise de bois organisée par Forêt Gruyère
Avril	Remise du Label Bois Suisse au Pavillon du Jardin botanique, propriété de l'UNI Fribourg Assemblée générale de l'AFMEC Inauguration du nouveau site Leuba HIAG, Farvagny-le-Petit
Mai	Publication d'un article sur Lignum Fribourg dans la brochure « Bien Vivre à Fribourg » Rencontre des présidents d'associations organisée par l'UPCF Remise du Label Bois Suisse à Armasuisse pour une halle à usages multiple à la caserne d'aviation Payerne Assemblée générale du Club du bois et de la forêt du Grand Conseil Assemblée des délégués FRECEM et Cedotec, à Genève Assemblée générale ForêtFribourg
Juin	Assemblée générale du Comptoir gruérien Séance du comité et rencontre avec la Bourgeoisie de la Ville de Fribourg à La Corbaz

	Assemblée générale des actionnaires d'Espace Gruyère Assemblée générale de la Société coopérative du Comptoir gruérien
Juillet	Rencontre avec les scieurs
Août	Assemblée générale de la Société forestière suisse dans le canton de Fribourg (sur deux jours) 100 ^{ème} anniversaire Renggli, Sursee 125 ^{ème} anniversaire Maurice Beaud Fils Construction SA
Septembre	Action entreprise par les gérances Giroud, en collaboration avec l'entreprise Claude Limat SA, « Un appartement loué, un arbre planté ». Rencontre nationale des CAR à Berne Parution dans le journal d'ArmaSuisse (remise Label Bois Suisse en mai) Promotion économique Fribourg à Bluefactory « La construction et le bâtiment du futur » Assemblée générale de la Fédération Patronale et Economique
Octobre	Stand forêt au Comptoir Veveyse Visite de Charpente Vial SA avec le Club du Bois du GC Visite de l'éco-quartier du MIC, Marly Remise Label Bois Suisse à plusieurs entreprises/privés impliqués dans les constructions en bois suisse.
Novembre	Cérémonie officielle du Salon Suisse des Goûts et Terroirs Forum broyard forêt – bois Commission consultative pour la forêt (règlement sur les forêts et la protection contre les catastrophes naturelles RFCN – nouvelle directive plans de gestion forestiers – travaux en cours changement climatique et infrastructure écologique) Remise Trophées PME 2023 Agglo Fribourg Assemblée générale de la VSSM Verband Schweizerischer Schreinermeister und Möbelfabrikanten Remise du Prix Monsieur Bois, décerné par Lignum Vaud, à M. Conrad Lutz pour la halle bleue de Bluefactory
Décembre	Groupe de travail « Marchés publics et durabilité » (cadre des marchés publics, retour expérience après application nouvelle loi. Service ponts et chaussées, service bâtiments : nouveautés en matière durabilité)

Le comité de Lignum Fribourg s'est réuni à sept reprises en 2023. La commission du Plan de relance s'est rencontrée une fois.

Une publication dans le magazine bisannuel « armafolio » relative à la remise du Label Bois Suisse pour la halle polyvalente de Payerne. Ce magazine est distribué dans toute la Suisse à plusieurs milliers d'exemplaires.

Politique

- Bouclage définitif du Plan de relance bois.
- Durant toute l'année, Lignum relève une excellente collaboration avec le Club du bois et de la forêt du Grand Conseil fribourgeois.
- Une étroite et enrichissante collaboration avec la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts, DIAF et le Service des forêts et de la nature, SFN est très appréciée.

Informations générales

Le 30 mars 2023, une rencontre a eu lieu avec Lignum Suisse, en présence de M. Pirmin Jung, Mme Sandra Burllet, M. Daniel Ingold et la soussignée, avec comme objectif un rapprochement entre Romands, Alémaniques et Tessinois. Des échanges d'idées et d'expériences pourraient être une approche constructive, en tenant compte de l'élément « indépendance » qui est à traiter avec grand respect.

La radiographie de la filière bois – étude menée par la Haute Ecole de Gestion - touche à sa fin. Les membres de Lignum Fribourg-Freiburg en recevront un exemplaire avec quelques commentaires en temps opportun.

Morat, avril 2024 / G. Schär

RAPPORT D'ACTIVITES 2023

CLUB DU BOIS ET DE LA FORET DU GRAND CONSEIL

Bertrand Gaillard, député
Président du Club du bois et de la forêt



2023 a été une année assez chargée au sein du Grand Conseil. La mise en place de la loi sur le climat aura un impact certain sur l'exploitation future de nos forêts. Lors de la session de juin, nous avons approuvé la motion « Entretien des forêts par une exploitation respectueuse » par 73 voix. Les propriétaires forestiers sauront dès lors apprécier le coup de pouce financier à venir. Par ailleurs, un crédit d'engagement pour l'équipement des forêts domaniales a été approuvé sans contestation en décembre dernier.

Lors de ses assises annuelles, notre Club a invité M. Robert Jenni, ingénieur forestier et collaborateur scientifique à l'OFEV, Division Forêts, qui est venu présenter une conférence sur le thème « « Quels défis à venir ? » ».

Le travail parlementaire a vu le dépôt des instruments suivants :

- Motion « Chablis » par Bertrand Gaillard et Éric Barras.
- Postulat « Pour des infrastructures et des compétences en matière de première et deuxième transformation du bois de feuillus dans le canton » par Armand Jaquier et Bertrand Gaillard.

Notre Club a également veillé à se positionner en vue des futurs débats et surtout à placer ses membres dans les diverses commissions parlementaires ayant un lien avec le bois. Il convient d'ailleurs de relever le choix de construire le futur Musée d'histoire naturelle de Fribourg en bois.

La promotion du bois fribourgeois passe par l'information et la formation des futurs planificateurs. C'est pourquoi, un prix est offert chaque année à la Haute Ecole d'ingénierie et d'architecture de Fribourg pour un travail de Bachelor en lien avec notre noble matériau. Cette année, M. Andréa Schaffner, pour son travail de Bachelor « Construction d'un immeuble d'habitation R+3 », et M. Mattia Civatti, pour son travail s'intitulant « Bâtiment résidentiel dans la commune de Ligornetto », ont conjointement obtenu les lauriers.

A l'automne, le Club a visité l'entreprise Vial Charpente SA à Le Mouret en compagnie de son directeur, M. Grégoire Vial. Cette visite a permis d'apprécier l'organisation et le dynamisme de cette entreprise de charpente.

Nous nous réjouissons d'affronter les défis à venir et je remercie Lignum Fribourg et son comité pour son soutien financier et l'excellente collaboration.

—